



Taller de seguridad y soberanía alimentaria

La Seguridad Alimentaria, importante dimensión para Matanzas, en medio del enfrentamiento a la Covid-19.

Agustín Beruvides Rodríguez y Jesús Milián Domínguez

1 Universidad de Matanzas (UM), Matanzas, Cuba

1. INTRODUCCION (OBJETIVOS)

Este trabajo se realizó con el objetivo de describir los planes trazados por el partido y el gobierno para dar respuesta a la situación coyuntural en medio de la situación epidemiológica presentada en el país, haciendo énfasis en la provincia de Matanzas con respecto al programa de soberanía alimentaria y educación nutricional.

2. DESARROLLO

Durante seis décadas, Cuba ha conseguido avanzar en la erradicación de la pobreza y el hambre otorgando acceso gratuito y universal a los servicios básicos y los programas de protección social. La seguridad alimentaria y la nutrición son prioridades de primer orden para el Gobierno cubano, según se indica en su Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta 2030.

Organización adoptada por la provincia de Matanzas para el chequeo del Programa en tiempos de Covid-19.

- El sistema de trabajo adoptado en la provincia para el chequeo del Programa de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional con Más Ciencia (PSAEN+C), se ha basado en la interacción entre el funcionamiento del Polo Científico Productivo (PCP) y el Frente Científico Tecnológico (FCT) que asume en el territorio la implementación de dicho Programa, el cual ha tenido un ritmo intenso de trabajo en la segunda mitad del pasado año, instrumentando y siguiendo periódicamente la aplicación de la ciencia y la innovación a la producción de alimentos.
- La concepción de la integralidad se concreta en que un resultado exitoso en este FCT de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional, de alta prioridad estratégica para el desarrollo de la provincia y la soberanía del país, necesita de la estrecha cooperación de los asuntos atendidos por los otros Frentes y Consejos comprendidos en el sistema de trabajo.
- Bajo esta concepción, el PSAEN+C ha sido tratado con sistematicidad en los encuentros del PCP realizados en los meses del segundo semestre del año 2020, a partir de chequear los acuerdos que en los mismos se han generado, lo cual su vez ha encontrado seguimiento en la propia dinámica de trabajo que ha tenido el FCT de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional.

Principales dificultades que presenta la provincia para avanzar en el cumplimiento de los objetivos del Programa de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional en tiempos actuales de Covid-19.

- Existen problemas con la estabilidad del flujo de materias primas (frutas y vegetales) que permita garantizar la capacidad potencial de la industria procesadora.
- La obsolescencia y deterioro de la tecnología con que trabajan las industrias artesanales, incluso las industrias de mayores capacidades.
- Existe la carencia en un grupo de empresas, de tecnologías que propicien la producción agrícola en condiciones adversas (sequías, inundaciones, efectos provocados por el paso de huracanes, entre otras).
- Insuficiente cultura de la innovación en directivos y productores, así como la falta de proactividad para demandar y apoyar la investigación y su implementación.
- En el autoabastecimiento municipal no se alcanza cumplir con la meta de las 30 lbs per cápita. Para alcanzar las 30 lbs per cápita es necesario vender a los destinos planificados para el abastecimiento: 9 880 toneladas. Al cierre del mes de octubre de 2020, las ventas fueron de 6 226 toneladas, lo cual representó un per cápita de 21,1 Lbs por habitante, faltando por producir, acopiar y comercializar en el mes de octubre 3 772 toneladas de productos. Al terminar el año el per cápita fue de 20, 3 lbs.
- Insuficiente disponibilidad por la industria y las mini-industrias de envases y embalajes, con la consecuente afectación a la calidad y la no garantía de la inocuidad de los alimentos.
- Insuficiencias en el sistema de comercialización, dadas por las ineficacias de la intermediación, generando un comportamiento disfuncional del canal de distribución.
- Dadas las capacidades y recursos que posee la provincia, resultan aún insuficientes los proyectos de desarrollo local en el territorio que tributen directamente al autoabastecimiento municipal.

Proyecciones de la provincia para continuar avanzando en la implementación del Programa de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional.

- 1.- Deberá fomentarse la investigación y la adopción de soluciones en la mejora de la distribución mayorista y minorista, así como en la calidad e inocuidad de los alimentos.
- 2.- Avanzar en la preparación de los cuadros del gobierno, directivos de empresas, investigadores y otros implicados del Sistema de Ciencia; Tecnología e Innovación en las materias y contenidos (Cadena de suministros y gestión de cadenas de valor con enfoque de riesgos), que propicien la formación para gestionar e impulsar los encadenamientos productivos en el sector agroalimentario.
- 3.- Aprovechar el conocimiento de los investigadores y expertos que en la provincia se vinculan al Programa Territorial de Encadenamientos Productivos, para socializar el aprendizaje y contribuir a la formación en el tema que se señala en el aspecto anterior.

3. CONCLUSIONES

El sistema de trabajo establecido en la provincia de Matanzas para acometer la implementación del Programa de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional, ha funcionado a través del espacio del Polo Científico Productivo y de la interacción que éste ha tenido con el Frente Científico Tecnológico que atiende propiamente el Programa. Con la cooperación entre las Universidades, los centros de investigación y las entidades que intervienen en la producción, distribución y procesamiento de alimentos se avanza específicamente en procesos innovadores vinculados a la producción y uso de bioproductos; de aditivos que mejoran la asimilación de los alimentos que se suministran a las aves, al ganado bovino y porcino; en el programa del frijol y el cultivo de la papa agroecológica. Se requiere enfocar la atención y avanzar en la búsqueda de soluciones a la mejora de la efectividad con que funcionan los canales de distribución y los procesos de comercialización en general. En la implementación del PSAEN+C, es necesario impulsar la capacitación de investigadores, cuadros gubernamentales, decisores en general y productores en la naturaleza y requerimientos de las cadenas valor desde un enfoque de gestión de riesgos, y en los temas de calidad e inocuidad de los alimentos.

4. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Colectivo de profesores de Preparación para la Defensa.
- http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0252-85842020000200004.
- Tomado de: <http://www.fao.org/docrep/014/a1936s/a1936s00.pdf>.
- Directiva NO.1/10 del Presidente del CDN “Para la Reducción de Desastres”.
- Las Bases Yanquis y la Soberanía Latinoamericana. Reflexiones del Compañero Fidel. Agosto 9 de 2009.
- Aspectos básicos de la seguridad y defensa nacional de Cuba. Material de Estudio. CODEN. 2008.
- Proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución. 1 de noviembre de 2010.
- Resumen de la Estrategia de Seguridad Nacional. <http://www.america.gov/esp>.
- Folleto de rendición de cuenta de la provincia de Matanzas al Programa de Soberanía alimentaria y Educación nutricional. CITMA. Gobierno provincial. PCC de Matanzas y Delegación territorial de la Agricultura en Matanzas.2021.

AGRADECIMIENTOS

Se agradece especialmente a las entidades agropecuarias que incluyeron las tecnologías obtenidas por la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad de Matanzas.